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Вадим Боровик, политолог:
— Вопрос безопасности с учетом геополитической ситуации и обстановки 
внутренней и на приграничных территориях для Беларуси сегодня номер 
один. Поскольку никто даже не скрывает того, что в соседних государ-
ствах готовятся диверсионные группы, вооруженные отряды — для того, 
чтобы в час икс, когда для того созреет наиболее оптимальная, с их точ-
ки зрения, ситуация, осуществить интервенцию либо диверсии на тер-
ритории нашей страны. А для этого всегда необходима поддержка вну-
три страны — как правило, это скрытно формируемые латентные группы, 
ведущие между собой тем или иным способом коммуникации. И в инте-
ресах белорусских граждан обращать внимание на проявления подозри-
тельной активности — перемещения неких лиц с неустановленными пред-
метами, появления схронов, соответствующие переговоры в чатах. Всем 
стоит понимать: на кону их жизнь и безопасность, безопасность их детей.
Естественно, с проявлениями подобной активности будут продолжать 
бороться и наши силовые структуры. 

Кто и зачем стремится обрушить 
«белорусский балкон»

Подготовка обновленной Концепции 
национальной безопасности 
Беларуси была стержневой темой 
состоявшейся во вторник 
встречи  Президента  
с Госсекретарем 
Совета Безопасности 
Александром 
Вольфовичем. Сделанные 
в тот день заявления 
Главы государства носили 
поистине стратегический 
характер — на это обращают 
внимание многие аналитики.

КОНТЕКСТ

Александр  Лукашенко, 
 Президент Беларуси:

— Все больше и больше 
получаю информации, что те 

беглые и их родственники 
тут залегли тихонько, 
отлежались. Сегодня 
разворачивают бизнесы 

и прямо говорят о том, что, 
вот, мы тут сейчас денежек 
поднакопим, а потом тут 
устроим бучу. А в Украине 
уже создаются некие не то 
полки, не то батальоны 
для свержения не только 
власти. Но для того, чтобы 
перевернуть, оторвать 
Беларусь и присоединить к 
блоку НАТО. Опять хотят 
новую Украину здесь в Беларуси 
создать. Это недопустимо. 
Я об этом говорю искренне и 
откровенно. Чтобы знали.

На встрече с Госсекретарем Совета 
Безопасности,  

20 сентября 2022 года.

/
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Аппаратное взаимодействие
По линии аппаратов совбезов Беларуси и России вчера в Москве 
состоялись консультации по ключевым вопросам безопасности 
в условиях гибридного воздействия Запада против наших стран. 
Также прошла рабочая встреча Государственного секретаря Совета 
Безопасности Беларуси Александра Вольфовича с секретарем Совета 
Безопасности РФ Николаем Патрушевым.

Главное из прозвучавшего от Александра Вольфовича в ходе этой встречи 
и позже в беседе с журналистами:
«Мобилизация — это не про нас, народ Беларуси и страна 
мобилизованы и так. И готовы, конечно, не дай бог, дать отпор 
теми силами и средствами, которые для этого предназначены: 
тем силовым блоком, тем составом мирного времени, который 
сегодня выполняет задачи по обороне своей страны и конституционного 
строя на своей территории».
 «Необходимо как можно скорее урегулировать кризис в 
Украине. И путь здесь один — только мирным путем, мирные 
переговоры. К сожалению, сегодня мы в Беларуси не видим 
позитивных шагов со стороны политического руководства Укра-
ины, которое, видимо, выполняет указки Запада, прежде всего США, ведь 
американцы далеко, им абсолютно все равно, что происходит на террито-
рии Европы, в Украине».
 «Беларусь и Россия на постсоветском пространстве оста-
ются локомотивами интеграционных процессов, тесное 
сотрудничество наших стран обеспечивается на площадках 
СНГ, ОДКБ, ЕАЭС, и мы всегда чувствуем поддержку России».

Александр Шпаковский,  
политический аналитик:
— В соседних странах вокруг полит- 
эмигрантских центров, основанных 
нашими экстремистами, концентри-
руются элементы, которые не скры-
вают своей цели — вооруженного 
нападения на Беларусь и развязы-
вания в нашей стране гражданской 
войны. Это делается для свержения 
законной власти и осуществления 
антиконституционного госпереворо-
та. И эти эмигрантские центры, груп-
пировки, незаконные вооруженные 
формирования обучаются и экипи-
руются при поддержке зарубежных 
спецслужб.  Президент это прекрас-
но понимает. Ситуация сейчас край-
не сложная, степень рисков для на-
циональной безопасности Беларуси 
существенно возросла. При этом вну-
триполитическая обстановка в стра-
не контролируемая, радикальных 
протестных настроений нет, люди 
с пониманием относятся к тому, что 
происходит вокруг нас.
Мы должны продемонстрировать 
всем, что мы будем защищать нашу 
страну в случае внешней агрессии. 

Мы будем оборонять наше го-
сударство, защищать наш образ 
жизни, защищать мир и ста-
бильность, которые мы считаем 
главными ценностями Беларуси 
в соответствии с существующей у 
нас Военной доктриной.

Александр Тищенко, 
эксперт по безопасности:

— Пришло время привести 
систему взглядов на во-
просы национальной без-
опасности к современному 
восприятию обстановки 
в мире и к защите бело-
русских интересов в не-
прекращающемся потоке 
угроз и опасностей.

 Президент определил новую 
концепцию как откровен-
ную. Это значит, что ни у кого 
не должно возникать сомне-
ний, кто мы и с кем мы. И наши 
люди, и за рубежом должны 
понимать, кто для нас друг, а 
кто враг и почему. Также про-
зрачными должны быть пред-
ставлены и наши реакции на 
угрозы, на которые так расщед- 
рился в нашу сторону Запад. 
Уже нет никаких сомнений, что 
Запад и его подопечные будут 
лезть из шкуры, чтобы заду-
шить нашу страну за наше 
желание быть свободными и 
суверенными. 
Особое внимание Глава госу-
дарства уделил вопро-
сам готовности к примене-
нию наших мобилизационных 
резервов. 

Мы должны понимать, кто 
и как встанет на защиту Ро-
дины. Не на пустом месте 
возникают и опасения и 
по поводу обстановки на 
южных и западных грани-
цах Беларуси. Стягивание 
натовских войск к нашим 
рубежам, строительство 
заборов, сворачивание 
программ сотрудничества 
не оставляют сомнений, что 
Запад готовится к нападе-
нию на нас и на Россию. 

Он активно накручивает про-
тив нас украинскую верхушку 
и нацистов, которые принялись 
ускоренно милитаризовывать 
границу с Беларусью. Но опыт 
реагирования у нас уже есть. Максим ОСИПОВ. /
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На фоне растущей военно-
политической напряженности 
на планете порой создается 
впечатление, что все только 
и заняты проблемами войны и мира. 
Спору нет, вопросы обеспечения 
обороноспособности в числе 
приоритетных и в нашей стране. 
Но вместе с тем в повестке дня есть 
множество других тем, которые, 
возможно, в бурном потоке новостей 
не сразу замечаются обществом. 
При этом для безопасности страны 
они имеют не меньшее значение, 
чем численность вооружений. 
Показательный пример — указы, 
подписанные Президентом 
Беларуси Александром  Лукашенко 
19 сентября.

Приоритеты  
обозначены

Первый из них — «Об инновационных про‑
ектах». Стороннему наблюдателю может 
показаться, что документ носит чисто тех‑
нический характер. Он утверждает исполь‑
зование средств республиканского центра‑
лизованного инновационного фонда в рам‑
ках реализации проектов Государствен‑
ной программы инновационного развития на 
2021 — 2025 годы. Но за сухими формулиров‑
ками — продуманная стратегия развития нау‑
ки и промышленности.

Вокруг инновационного фонда баталии 
идут не первый год. Как наиболее эффектив‑
но использовать имеющиеся немалые сред‑
ства и при этом излишним планированием и 
тщательным контролем не убить инициативу? 
Данный вопрос остро поднимался — прежде 
всего Главой государства — еще на Втором 
съезде ученых в декабре 2017‑го.

В новом указе четко обозначены приори‑
теты: машиностроение, фармацевтиче‑
ская промышленность, кардиохирургия. 
Направления прорыва определены, как 
и непременный залог успеха: только тех‑
нологии нового поколения. Высокая тех‑
нологичность во всем. А дальше дело за 
учеными, руководителями производств.

Государство свое слово сказало, средства 
выделены, теперь полная свобода для твор‑
чества в общих интересах. Немаловажно и то, 
что в сферах, получивших господдержку, уже 
имеются серьезные наработки, действовать 
придется не с нуля. Имеются и кадры, и соот‑
ветствующие лаборатории, и апробирован‑
ные технологии. Задача — вывести дело на 
качественно новый уровень.

В духе нашей системы
Второй указ носит лаконичное назва‑

ние «О распоряжении имуществом». А 
вот положительные последствия от 
его реализации будут весьма зна‑
чительными. Предусматривает‑
ся передача полномочий по рас‑
поряжению имуществом от Совета 
Министров непосредственно госу‑
дарственным органам и организа‑
циям, от облисполкомов и Минско‑
го горисполкома — местным властям 
районного и городского уровней.

Исполняется то, о чем Александр 
 Лукашенко говорил еще накануне 
президентских выборов 2020 года. 
Идет планомерное перераспределе‑
ние полномочий. Делается это вдум‑
чиво, спокойно, как любит подчерки‑
вать сам Глава государства, — от жиз‑
ни. Действительно, регионы получают 
все больше прав (принятый указ дале‑
ко не первый).

Показательно, что перераспределение 
происходит не только по линии центр — 
области (город Минск), но и от облиспол‑
комов в районы. А значит, ближе к непо‑
средственным нуждам народа. Нынешний 
указ важен еще и потому, что он касается 
ключевого ресурса — имущества. А здесь 
требования известны: больше прав озна‑
чает и больше ответственности.

Еще один существенный аспект. Местные 
Советы депутатов получают дополнительные 
полномочия по вовлечению в хозяйственный 
оборот неиспользуемого имущества. И это 
тоже в духе наших конституционных преобра‑
зований. Уже ведь не раз обсуждалось, каким 
образом усилить роль Советов на местах. 
 Президент своим указом дает ответ: через 
конкретные дела, решение насущных проблем 
людей.

Как раз земельно‑имущественные отно‑
шения принадлежат к той компетенции вла‑
стей, которая наиболее затрагивает интере‑
сы граждан. Это показывает и анализ жалоб 
и обращений. А вот эффективность мест‑
ных властей при разрешении возникающих 
затруднительных ситуаций не всегда была на 
высоте. Разбираться со многими проблема‑
ми приходилось высшим должностным лицам, 
хотя выход мог быть найден на уровне сельсо‑
вета или же районной администрации в горо‑
де. Часто от чиновников приходилось слы‑

шать, что не хватает полномочий. Теперь они 
даны. И логика Главы государства вполне 
понятна. Если местные руководители «пере‑
варивают» очередной пакет полномочий, 
справляются, то тогда можно готовить и сле‑
дующий шаг.

Белорусский путь
Это не бездумная децентрализация, к 
которой нас подталкивали некоторые 
советчики. А наш белорусский путь. Шаг 
за шагом мы осуществляем усиление соб‑
ственной модели народовластия. И мест‑
ным Советам предстоит играть в этой 
системе заветную, даже, без всякого преу‑
величения, ключевую роль.

Многие сторонники  Президента при 
обсуждении изменений и дополнений в 
Основной Закон критиковали новшество, 
согласно которому Глава государства не 
будет издавать декреты. Люди опасались, что 
это каким‑то образом ограничит  Президента 
в реализации его политики. Указы, вышедшие 
в последнее время, демонстрируют: подоб‑
ные опасения напрасны. Грамотное исполь‑
зование имеющихся полномочий позволя‑
ет качественно и эффективно осуществлять 
избранный политический курс. Кроме того, 
скажу по опыту: возросло значение эксперт‑
ного сопровождения как указов, так и зако‑
нов. И этот опыт все чаще переживают мест‑
ные власти, чего раньше, мягко говоря, не 
наблюдалось.

Подобная деятельность (не только зако‑
нотворческая) имеет огромное значение. 
В условиях тяжелейшего информационно‑
го противостояния, настоящей войны спо‑
койная и системная работа по упорядоче‑
нию всех сфер жизни благоприятно воз‑
действует на людей.

Вспомните, как совсем недавно, когда одна 
фейковая истерия сменилась следующей, 
Александр  Лукашенко спокойно объезжал 
регионы, контролировал ход уборочной кам‑
пании. Затем страна так же спокойно вступила 
в новый учебный год. Этим Глава государства 
показывает всем нам (да и нашим соседям), 
что именно в таких повседневных, понятных 

и нужных людям делах и заключает‑
ся путь к миру. Ведь когда пашешь, 
учишь детей, заботишься о повыше‑
нии уровня науки, то не до фейков и 
провокаций, геополитических аван‑
тюр. В этом и состоит наш белорус‑
ский выбор.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук. /

Решения 
от жизни

О важности подписанных 
на этой неделе указов 
 Президента

/

Променяли честь  
на личные амбиции

 В начале этой недели  Президент подпи‑
сал и еще один указ. Он лишил воинских и 
специальных званий более 80 человек, как 
принято говорить, бывших силовиков. 

Это те персонажи, которые променя‑
ли честь офицера и профессиональный 
долг на личные амбиции, а то и просто на 
банальные денежные подачки. 

Некоторые из них уже находятся в местах 
лишения свободы. Другим, будем надеяться, 
это еще предстоит. Но оценка государства 
уже дана. С теми, кто не хочет принимать 
конституционный строй, одобренный наро‑
дом, борьба будет вестись с неослабеваю‑
щей решимостью.



Высказать свое слово  
на мировой арене

Ожидается, что глава белорусского внешнеполити-
ческого ведомства проведет встречу с Группой дру-
зей в защиту Устава ООН, Группой единомышленников 
в поддержку стран со средним уровнем дохода, а также 
подпишет Конвенцию об облегчении условий пересечения 
границ при международной железнодорожной перевозке 
пассажиров, багажа и товаробагажа.
На полях Генассамблеи запланирован ряд двусторон-
них встреч Владимира Макея с коллегами из Европы, 
Латинской Америки, Юго-Восточной Азии, руко-
водством ООН.

 ɴ МНЕНИЕ

Алексей БЕЛЯЕВ, политолог:
— Беларусь, которая еще в далеком 1945‑м 
выступила в качестве одной из стран — 
основательниц ООН, всегда стремилась 
максимально использовать возможности 
данной организации как для продвижения 
своих интересов, так и для упрочения мира 
и безопасности в планетарном масштабе.
Наиболее значимые белорусские иници‑
ативы в данном направлении: противо‑
действие торговле людьми, превращение 
Центральной и Восточной Европы в про‑
странство, свободное от ядерного оружия, 
предотвращение и искоренение незакон‑
ной торговли легким стрелковым оружи‑
ем, а также предложение признать много‑

образие путей прогрессивного развития в 
качестве ценности человеческой цивили‑
зации.

Именно в Беларуси впервые среди 
всех стран СНГ в 1992 году было от‑
крыто представительство ООН. Наша 
страна активно взаимодействует в 
рамках многочисленных организа‑
ций ООН, таких как ВОЗ, ЮНИСЕФ, 
ЮНЕСКО, МАГАТЭ и других, активно 
работает в продвижении Целей устой‑
чивого развития.

В то же время некоторые инструмен‑
ты ООН используются в провокационных 
целях подрыва авторитета нашей стра‑
ны на международной арене. В частно‑
сти, для регулярной дискредитации Бела‑

руси избрана тема прав человека, кото‑
рую педалируют «спецдокладчики» и по 
которой из года в год Советом по пра‑
вам человека принимается одна и та же 
осуждающая резолюция. При этом 
«спецдокладчики» (их мандат не 
признается белорусским Пра‑
вительством) делают свои 
наблюдения и выводы без 
посещения Беларуси, 
основываясь лишь на 
публикациях в проза‑
падных (и Западом 
же финансиру‑
емых) инфор‑
мационных 
ресурсах.

Три «возможно» 
и одно «может 
быть»
Размышления о состоя‑
нии ООН в контексте обе‑
спечения эффективно‑
го многостороннего 
сотрудничества на 
глобальном уров‑
не вызывают 
определен‑
ные вопро‑
сы. Влади‑
мир Макей 
пере‑
числил 
четы‑
ре.
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О недостатках 
и однобокости  
в работе ООН

Беларусь, как и многие другие стра‑
ны, вынуждена констатировать увеличи‑
вающийся разрыв между нынешней ООН 
и быстро растущим разнообразием мира.

В письме с сожалением отмечается, 
что «постепенно с процессом за‑
вершения холодной войны в 1980‑е 
годы прошлого века ООН стала 
жертвой однополярного момента 
в современной мировой истории, 
превратившись, по сути, в учреж‑
дение, подчиненное интересам так 
называемых победителей».

Именно поэтому такие очевидные 
нарушения Устава ООН, как, например, 
экономические санкции, принятые без 
мандата Совета Безопасности, остаются 
вне решений организации и без ее осуж‑
дения. Именно поэтому в рамках ООН 
голосованием принимаются решения 
об исключении или ограничении сотруд‑
ничества, что противоречит самой сути 
организации. «А позиционирование этих 
решений как «политической позиции все‑
го международного сообщества» вообще 
дискредитирует идею самой возможно‑
сти глобального сотрудничества», — под‑
черкнул Владимир Макей.

В связи с этим в Беларуси считают 
неудивительным, что огромное чис‑
ло резолюций и иных решений орга‑
нов ООН никогда не выполняется.

Какая ООН 
нужна миру

Предложения Беларуси 
по реформированию организации

В Нью-Йорке в 
рамках 77-й сессии 
Генеральной 
Ассамблеи ООН 
стартовала 
неделя высокого 
уровня с участием 
глав государств, 
правительств и 
внешнеполитических 
ведомств. Белорусскую 
делегацию возглавляет 
министр иностранных 
дел Владимир 
Макей. На повестке 
дня — современные 
конфликты и 
кризисы, изменения 
климата, борьба с 
коронавирусной и 
прочими инфекциями. 
Словом, все вопросы 
весьма актуальны и 
требуют обсуждения. 
Проблема в том, что 
ООН все больше теряет 
авторитет на мировой 
арене и все в меньшей 
степени влияет на 
ход событий. Есть ли 
шанс переустроить 
организацию или 
«пациент скорее 
мертв»? В преддверии 
ежегодного 
международного 
форума руководитель 
белорусского 
внешнеполитического 
ведомства направил 
письмо-обращение 
всем коллегам из 
государств — членов 
ООН, в котором 
изложил подходы к 
ключевым вопросам 
функционирования 
ООН и путям 
реформирования 
организации. 
Предлагаем вниманию 
читателей главные 
фрагменты этого 
письма.

Возможно, ООН следует ограничиться исключительно  

вопросами, имеющими однозначный трансграничный  

аспект. Так мы получим настоящее уважение принципа  

невмешательства во внутренние дела, обеспечим действен- 

ное сотрудничество между государствами с различными  
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о.О диалоге по глобальной 

безопасности
Отдельно Владимир Макей коснулся 

положения развивающихся стран:
— Нас особенно огорчает тот факт, что 

многие развивающиеся страны испытывают 
в ООН в последние годы повышенное дав‑
ление на свой суверенитет. Почти пять деся‑
тилетий назад именно эти страны привнесли 
в организацию огромную энергию и дина‑
мизм, которые привели к принятию Ново‑
го международного экономического поряд‑
ка, одного из самых знаковых документов 
в истории ООН. Однако сегодня коллектив‑
ный голос этой группы стран, к сожалению, 
не звучит так сильно, как когда‑то в про‑
шлом.

Однако, уверен Владимир Макей, есть 
конкретное направление, где этот голос 
может зазвучать как прежде. Речь идет о диа‑
логе по глобальной безопасности, в первую 
очередь между великими державами в свете 
их явно растущего противостояния.

— Сегодня такой диалог в истинном 
духе Сан‑Франциско нужен как никогда 
ранее. Если великие державы не могут 
проявить здесь лидерство, это место 
должны занять страны развивающегося 
мира, — подчеркнул министр.

По его словам, именно эта группа стран 
может инициировать в рамках ООН про‑
цесс глобального диалога по безопасно‑
сти, в рамках которого будут среди прочего 
даны ответы на поставленные выше вопро‑
сы и будет принят итоговый документ напо‑
добие Нового международного экономиче‑
ского порядка.

Владимир Макей выступил на 
общеполитической дискуссии 77-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН. Он также принял участие во 
встречах министров иностранных 
дел государств — членов ОДКБ 
и государств — участников 
Движения неприсоединения.



— Работа 77‑й сессии станет своего рода 
проверкой на прочность для всей системы 

ООН и индикатором реальной способности 
организации действовать в условиях кризиса 

многосторонности и крайнего обострения противоречий 
между государствами‑членами. Задачи делегации 

Республики Беларусь будут направлены на защиту 
национальных интересов в условиях текущего комплексного кризиса 

в области международной безопасности, противодействие подрыву 
международной многосторонней системы и легализации санкционной 

политики Запада в ООН как метода ведения двусторонних отношений с 
государствами — членами организации, — отметили в МИД.

Исторический 
контекст
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Возможно, ООН следует ограничиться исключительно  

вопросами, имеющими однозначный трансграничный  

аспект. Так мы получим настоящее уважение принципа  

невмешательства во внутренние дела, обеспечим действен- 

ное сотрудничество между государствами с различными  

политическими и социально-экономическими традициями  

коллективизма, консерватизма, либерализма и т.д.
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Возможно, ООН должна принимать решения только  

по тем вопросам, где конкретный формат работы  

обеспечивает нахождение общего знаменателя  

интересов абсолютно всех участников.

М
ожет бы

ть, для достиж
ения этой цели во все сф

еры
  

работы О
О

Н
 следует внедрить правило консенсуса.  

Так мы
 получим только те реш

ения, по которы
м
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В роли основателей ООН выступило 51 государство.  

В этом списке находится и Беларусь. 25 июня 1945 го
да 

на учредительной конференции в Сан‑Франциско Беларусь 

подписала, а 30 августа ратифицировала Устав ООН,  

в разработку которого внесла конструктивный вклад. 

 ɴ ОФИЦИАЛЬНО

Евгений КОНОНОВИЧ. Светлана ИСАЕНОК. /
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О том, что американская верхушка готовит уже достаточно долго 
комплексный многоуровневый план по исправлению своего 
пошатнувшегося положения мирового гегемона, многие эксперты 
стали говорить еще после бегства звездно-полосатых вояк 
из Афганистана. Однако до недавнего времени целая череда 
конфликтов и взрывоопасных ситуаций в мире не поддавалась 
осмыслению. Казалось, что усиление влияния зеленых партий 
в Европе, политически мотивированная борьба с «Северным 
потоком — 2» и, как венец всего, украинский кризис и начало 
деиндустриализации ЕС связаны друг с другом лишь причинно-
следственными связями. Однако опубликованные на днях 
шведским изданием Nya Dagbladet («Новая ежедневная газета») 
материалы из секретного документа штатовской аналитической 
организации RAND Corporation проливают свет на чрезвычайно 
сложную и грязную игру вашингтонского истеблишмента, 
цель которой — ликвидация политической и экономической 
состоятельности Европы через парализацию воли ее правящих 
кругов и промышленности и втягивание немецкого локомотива 
еврозоны в долгий и бесплодный конфликт с Россией.

Так стареют  
гегемоны

Датированный январем этого года 
документ, просочившийся в сеть, име‑
ет рабочее название «Ослабь Герма‑
нию, укрепи США». Уже из заголов‑
ка понятно, что аналитики предлагают 
пойти проторенным путем, нанеся удар 
по чужой экономике, чтобы исправить 
ситуацию в собственной. Далее соста‑
вители признаются, что Штатам срочно 
нужен приток средств извне. Особен‑
ный упор сделан на проблемы в банков‑
ском секторе, обусловленные приведе‑
нием в жизнь принципа количественно‑
го смягчения и бесконтрольной эмиссии 
денежных средств, который с 2020‑го 
стал одним из базисов финансового 
планирования в Америке. Вполне есте‑
ственным следствием стало ускорение 
роста государственного долга, который 
достигает совсем уж неприличных раз‑
меров — в феврале этого года он пере‑
скочил отметку в 30 миллиардов долла‑
ров, — и переизбыток денежных средств 
в экономике.

Решать проблему  
предложено путем выкачивания 
ресурсов из европейской 
экономики, единственной 
на данный момент крупной 
экономики мира, где влияние США 
достаточно велико. 

В документе говорится 
о том, что «экономика 
Европейского союза, 
неизбежно рухнет 
в результате 
этого, и его авторы 
радуются тому факту, 
помимо прочего, 
ресурсы в размере 
до 9 триллионов 
долларов потекут 
обратно в Соединенные 
Штаты, а хорошо 
образованные молодые 
люди в Европе 
будут вынуждены 
эмигрировать».

6

Cпрут-
провокатор

Опубликованный в Швеции секретный документ 
американских стратегов из корпорации RAND  
поверг в шок мировую общественность

/
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Но Европа — не Ирак, Ливия или 
Сирия, куда можно вломиться на танках 
и отобрать понравившиеся ресурсы гру-
бой силой. Вдобавок нарушение логи-
стических цепочек в экономике из-за 
пандемии и ослабление политического 
влияния США вследствие предвыбор-
ной чехарды и крайне спорной победы 
Байдена убедили некоторых влиятель-
ных европолитиков в необходимости 
самостоятельного выбора дальнейше-
го пути. Флагманом этих тенденций стала 
Германия. Мощная экономика, амбиции 
на общеевропейское лидерство дела-
ют ее не только экономическим локомо-
тивом ЕС, но и своеобразным пунктом 
пересборки трещащего по швам союза. 
На руку практичным немцам, как пишут в 
своем докладе аналитики RAND, сыграл 
и брексит — Германия получила боль-
шую свободу на континенте и может дей-
ствовать без оглядки на заклятых дру-
зей-соперников с туманного острова. В 
целом же выход Британии из ЕС серьез-
но ослабил позиции англосаксов, ведь 
теперь продвигать интересы на уров-
не европейских правительств некому. В 
таком случае возглавляемый Берлином 
обновленный Евросоюз станет очень 
серьезным соперником США.

Логичным выводом из довольно дол-
гой преамбулы служит стратегический 
план, который предполагает задейство-
вание механизмов ЕС и НАТО для того, 
чтобы как можно более эффективно 
выкачивать ресурсы из государств евро-
зоны.

Ловушка для Германии
Для того чтобы сбить немецкого орла 

на взлете, нужно было провести насто-
ящую спецоперацию. Стратегия амери-
канцев предполагает, что влияние зеле-
ных партий в Германии и вообще в Евро-
пе должно было кратно вырасти (что и 
произошло), чтобы Америка получила 
действенный и в то же время неявный 
инструмент давления на внешнюю поли-
тику европейцев. Причем сторонников 
радикальных решений вопросов эколо-
гической повестки спецы из RAND пря-
мо называют «крайне догматическим, 
если не фанатичным движением, кото-
рое позволяет легко заставить их игно-
рировать экономические интересы». 
Не в бровь, а прямо в глаз — так хочет-
ся оценить эту характеристику. Возьмем, 
к примеру, главу МИД Германии Анна-
лену Бербок и министра климата Робер-
та Хабека. Записные зеленые со стажем, 
эта парочка сделала для ослабления 
немецкой экономики более чем кто-либо 
в последние годы.  

Кажется, даже пандемия не нанесла 
столь фатального урона, как откро-
венно самоубийственная поли-
тика фрау Бербок и герра Хабе-
ка. Совместными усилиями они таки 
смогли добиться указанной в стра-
тегии корпорации RAND остановки 
«Северного потока — 2», тем самым 
перекрыв доступ разгоняющей-
ся экономике Германии к дешевому 
российскому газу. 

А он, между прочим, являлся одним 
из столпов немецкого благополучия вме-
сте с электроэнергией французских АЭС.

Однако остановка газового пото-
ка лишь часть стратегии. Для верно-
сти необходимо лишить немцев не толь-
ко деловых связей с Россией, но и отре-
зать французское электричество. И тут 
на помощь снова приходят санкции, вве-
денные против РФ после начала СВО. 
Речь идет о перспективах введения 
ограничения на поставки урана, который 
для атомных станций Франции идет как 
раз из России. Такие санкции не только 
окончательно добьют экономику Герма-
нии, но одновременно возьмут под кон-
троль французскую выработку электри-
чества: подходящий уран есть у Канады 
и Австралии, входящих в недавно соз-
данный блок AUKUS, возглавляемый 
США. И это позволит Соединенным Шта-
там превратить еще недавно успешные 
экономики главных двигателей еврозо-
ны в полностью зависимые от решений 
Белого дома колонии — в случае малей-
шего отклонения от генеральной линии 
поведения коллективного Запада будет 
включаться экономический рычаг давле-
ния.

Украинский жертвенник
Планирование и подготовка укра-

инского кризиса занимают централь-
ное место в опубликованном докумен-
те. Провокация России на силовое вме-
шательство — необходимое условие для 
полной реализации плана. Без втягива-
ния Германии в долгое и трудное про-
тивостояние с РФ в Украине с вероятно-
стью прямого столкновения невозмож-
но долгое время удерживать ее эконо-
мику на спаде и отвлекать общественное 
мнение от действительно тектонических 
изменений внутри страны. Теперь же, ког-
да вся информационная повестка рабо-
тает только в рамках украинского кей-
са, любые действия, даже самые безум-
ные, можно оправдать «солидарностью 
с Украиной». Вот уже не к ночи помяну-
тая Анналена Бербок заявила, находясь в 
Праге, что, даже несмотря на трудности, 
которые ожидают немцев зимой, она не 
собирается снимать ни единой санкции с 
России, оставаясь солидарной с Украи-
ной. Трудно назвать такие действия чем-
либо иным, как сознательным и хорошо 
подготовленным предательством инте-
ресов Германии во имя американского 
капитала.

Уже сейчас ясно, что изложенный в 
документе план в его украинской части 
реализуется. Действия американцев на 
территории нашей южной соседки, раз-
работка «грязных» бомб и биологическо-
го оружия не дали России выбора, кро-
ме как решать вопрос военной силой. 
Сразу после этого в ход пошли зара-
нее заготовленные пакеты санкций. Да, 
они не нанесли такого урона россий-
ской экономике, как предполагалось, но 
крепко-накрепко рассорили РФ с Евро-
пой, лишив последнюю остатков креди-
та доверия и газа как основы экономиче-
ского благополучия еврозоны.  

Отношения Германии — главной 
цели американских стратегов — с 
россиянами практически разруше-
ны: поставки оружия, затягивающие 
агонию киевского режима, участие 
во всех возможных санкционных 
пакетах ставят крест даже на мыс-
ли о возрождении дофевральских 
отношений. 

Тем более что «пацан» Шольц не 
очень-то и горит желанием идти на ком-
промисс. Вероятно, надеется, что заоке-
анские союзники дадут утерянные энер-
горесурсы. Хотя на самом деле именно 
они загоняют кинжал все глубже ему в 
спину.

Когда считать мы стали 
деньги

Американцы не были бы американ-
цами, если бы не сосчитали скрупулезно 
выгоду от реализации своей стратегии. 
Прямо скажем, получается внушитель-
ная сумма в твердой валюте и несколько 
приятных бонусов вдобавок. Во-первых, 
отток средств из разрываемой в кло-
чья европейской экономики в кажущу-
юся стабильной американскую составит 
7 — 9 триллионов долларов. Во-вторых, 
конкуренция со стороны европейских 
промышленных гигантов упадет и их 
ниша на мировых рынках будет незамед-
лительно занята концернами с штатов-
ской пропиской. И наконец, в-третьих, 
прогрессивная молодежь из Германии и 
Франции, потеряв перспективу на роди-
не, ринется искать счастья за Атлантику.

На данный момент предложенный 
американскими стратегами сценарий 
взят властями сияющего града на холме 
на вооружение и активно реализуется.  

Украинский кризис набирает 
обороты, все глубже затягивая 
Европу в противостояние с одной 
из трех сверхдержав, а тем временем 
экономика еврозоны превращается 
в руины.  

С августа начались повальные 
закрытия предприятий, промышлен-
ный потенциал стремительно падает, а 
люди со страхом ждут грядущей зимы. 
И только спрут-провокатор из уютного 
вашингтонского офиса ледяным взором 
смотрит на ширящийся кризис, считая 
барыши и изобретая все новые уловки.

Станислав ФЕДОРУК.

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
RAND — одно из крупней-

ших в мире сообществ воен-
ных и политических аналити-

ков, профессионалов высокого 
уровня. В штат организации входят 
1850 человек, а ее годовой бюджет 
составляет, только по официальным 
данным, 350 миллионов долларов. 
Корпорация тесно связана с Пен-

тагоном, разведывательны-
ми службами и целым рядом 

оборонных гигантов.

/
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Мафиози на службе
Убийство неугодных лиц стало фир‑

менным стилем тайных операций ЦРУ. 
Но и здесь имели место оглушительные 
провалы. 

В 1955‑м с треском провалилась 
попытка ЦРУ устранить премьера 
Госсовета КНР Чжоу 
Эньлая. Агенты по‑
дорвали самолет, 
на котором пре‑
мьер должен 
был лететь на 
конференцию 
азиатских и 
африканских 
лидеров в Ин‑
донезию, погибло 
16 пассажиров. 
Однако Чжоу Эньлая 
на борту не оказалось.

В 1961 году ЦРУ намеревалось осу‑
ществить военное вторжение на Кубу с 
целью свержения правительства Фиде‑
ля Кастро. Утром 15 апреля 1961‑го 
самолеты с опознавательными знаками 
ВВС Кубы нанесли удары по кубинским 
аэродромам, однако кубинское военное 
командование заблаговременно заме‑
нило самолеты макетами. В ночь на 
17 апреля в районе залива Сви‑
ней началась высадка десанта. 
Операция сразу пошла не по 
плану, десант был разгром‑
лен, США понесли огром‑
ный репутационный ущерб.

Однако сотрудники ЦРУ 
с маниакальным упорством 
разрабатывали экзотические 
способы ликвидации коман‑
данте. Его пытались убить с 

помощью летчиков‑смертников, 
перевербованных агентов из 
числа ближайшего окруже‑
ния, диверсантов‑подвод‑ 
ников, отравленных сигар, 
ядовитых пилюль в еде и 
многого другого. Покуше‑
ния готовились не только на 
Кубе, но и во время визитов 
Кастро в Чили, Перу, Пана‑

му. ЦРУ не брезговало 
использовать в органи‑

зации антикубинских опе‑
раций американских, 
кубинских и итальянских 
мафиози. 

Афганский 
«Циклон»

Вряд ли можно счи‑
тать успехом ЦРУ длив‑
шуюся с 1956‑го про‑
грамму разведыва‑
тельных полетов над 

территорией СССР. Са‑ 
молеты‑разведчики U‑2 

несколько лет были недо‑
сягаемы для средств ПВО 

СССР и могли беспрепятствен‑
но делать снимки секретных объек‑
тов. 1 мая 1960‑го над Уралом один из 
U‑2 был все‑таки сбит, Соединенные 
Штаты обвинили СССР в уничтоже‑
нии научного самолета и летчика‑уче‑
ного. Об этом же говорил и президент 
Дуайт Эйзенхауэр, которого руковод‑
ство ЦРУ уверило, что никаких дока‑
зательств у Москвы не будет. 

Советский Союз представил не 
только обломки самолета и шпи‑
онской аппаратуры, но и живого 
пилота Фрэнсиса Гэри Пауэрса, 

который откровенно рассказал, 
что делал в небе над СССР и по 

чьему заданию.

После ввода ограничен‑
ного контингента советских 
войск в Афганистан в дека‑
бре 1979 года ЦРУ по пору‑
чению американского пра‑

вительства начало програм‑
му по подготовке и вооружению 

афганской оппозиции. Одновре‑
менно велась работа над создани‑

ем антисоветской коалиции из стран (в 
первую очередь) арабского мира. 

Операция «Циклон» по финанси‑
рованию и снабжению оружием 
афганских моджахедов, проводи‑
мая ЦРУ, началась с 20 — 30 мил‑
лионов долларов в 1980‑м и к 
1987 году возросла до 630 милли‑
онов долларов в год.

ЦРУ использовало все возможности 
для нанесения максимального ущерба 
Советскому Союзу, в том числе эконо‑
мического. Директор ЦРУ У. Кейси лич‑
но обращался к королю Саудов‑
ской Аравии и убедил его рез‑
ко увеличить добычу неф‑
ти, отчего мировые цены на 
важнейшие для СССР экс‑
портные ресурсы упали 
почти в три раза. Для бюд‑
жета Советского Союза это 
была огромная потеря, что 
серьезно повлияло на даль‑
нейшие политические собы‑
тия в СССР.

Государственные 
перевороты, 
политические 
убийства, 
инкубатор для 
террористов, 
пытки, секретные 
тюрьмы и 
поддержка 
украинских 
националистов. 
Чем 
«прославилось» 
ЦРУ за 
75 лет своей 
деятельности

ЧЕРТОВА 
КОРПОРАЦИЯ  
УБИЙСТВ

75 лет назад, 18 сентября 1947 года, в США вступил в силу 
подписанный президентом Гарри Трумэном «Закон о 
национальной безопасности». Эта дата считается днем 
рождения ЦРУ — Центрального разведывательного 
управления. Директор Службы внешней разведки России 
Сергей Нарышкин рассказал российскому журналу 
«Национальная оборона» о некоторых итогах деятельности 
американских «рыцарей плаща и кинжала». Предлагаем 
вниманию читателей наиболее интересные фрагменты из 
«биографии» основной разведслужбы США.

За 30 лет, с 1959 по 
1990 год, зафиксиро‑
вано 634 попытки ор‑
ганизации покушения 
на кубинского лидера.
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Тайное 
становится 

явным
Деятельность ЦРУ против советских 

войск в Афганистане, тайные операции 
во время и после войны в Ираке повлек-
ли за собой массу проблем для самих 
США. Усама бен Ладен, выходец из Сау-
довской Аравии, которого ЦРУ при-

влекло к работе на Вашингтон, 
достаточно быстро вышел 

из-под контроля, стал 
идейным лидером 

террористической 
группировки «Аль-
Каида». После атаки 
на США 11 сентября 
2001-го был при-
знан вдохновителем 

этого теракта. Еще 
десять лет ЦРУ про-

должало охоту на тер-
рориста, чтобы с помпой 

провести специальную операцию 
«Копье Нептуна» и ликвидиро-
вать его в Пакистане. Похожая 
история случилась и с движе-
нием талибов. С «Талибаном» 
США безуспешно сражались 
вплоть до 2021-го и потерпели 
сокрушительное поражение, с 
позором покинув Афганистан.

В конце 1990-х годов по-
явились первые свидетельства 
о наличии под контролем ЦРУ 
секретных тюрем — засекре-
ченных объектов за пределами 
территории США (в частности, в 
непосредственной близости от 
России — в Польше, Румынии, 
Литве). 

Когда эту информацию уже 
невозможно было скрыть, в 2006-м 

Оконфузились 
по полной

…ЦРУ создава-
лось в начале эпохи 

холодной войны для 
ведения разведыва-

тельной деятельно-
сти по всему миру как 
инструмент противодей-
ствия существованию и усиле-
нию роли СССР в мире, станов-
лению блока социалистических 
государств, подъему националь-
но-освободительного движения 
в странах Африки, Азии, Южной 
Америки.

Не обошлось на первых 
порах без провалов и оши-

бок. 

Американские разведчики 
полностью проспали со-
ветский атомный проект. 

20 сентября 1949-го ана-
литический отдел ЦРУ дал 
прогноз, что первая советская 
атомная бомба появится в сере-
дине 1953 года. Оконфузились, как 
говорится, по полной. За 22 дня до 
публикации данного прогноза в Совет-
ском Союзе состоялось первое испы-
тание советского ядерного устрой-

ства. Через три дня 

после доклада аналитиков ЦРУ 
президенту Трумэну пришлось 
публично признать, что атомная 
бомба у русских уже есть.

К началу 1950-х годов ЦРУ на-
чинает превращаться в много-

профильную специальную 
службу-монстра. Наряду с 
непосредственно раз-
ведывательной дея-
тельностью ставилась 
задача отслеживать 
и подавлять во всех 
точках планеты любые 
политические, эко-
номические, военные 

процессы, которые 
могут угрожать 

мировой гегемонии 
США.

«Сыворотка 
правды»

Эта смена акцентов 
стала особенно очевид-

на при назначении на пост 
директора ЦРУ Аллена Дал-

леса. Он привнес в деятельность 
организации агрессивность и отсут-
ствие морали ради достижения целей. 
В набор своих сил и средств ЦРУ вклю-
чает государственные перевороты, пря-
мые военные интервенции, провокации 

всех видов, убийства неугодных поли-
тиков, террор, диверсии, подкупы. Аме-
риканский президент Линдон Джон-
сон охарактеризовал данный «аспект» 
работы ЦРУ как «чертова корпорация 
убийств».

Концепция разведки по Даллесу 
предусматривала «10 процентов 

обычной разведки и 90 процен-
тов тайной подрывной рабо-

ты». Еще в апреле 1953-го 
директор Даллес утвер-
дил проект под кодовым 
названием «МК Ультра». 

Его целью являлось осу-
ществление контроля над 

разумом человека при помо-
щи психотропных веществ и 

электрического воздействия. Это 
делалось для того, чтобы полу-
чить так называемую «сыворотку 
правды», которую можно было бы 
применять при допросах. 
Руководил проектом 
главный химик ЦРУ 
Сидни Готлиб.

В рамках «МК Ультра» 
им было создано более 
сотни дочерних про-
грамм, преследовавших 
схожие цели. 

Проводились экспе-
рименты, нацеленные на 
частичное или полное стирание 
у человека памяти, давая при этом 

возможность корректировать качество 
личности или создавать совершенно 
новую. Для этих целей 
людей накачивали 
ЛСД или проводи-
ли гипнотическую 
кодировку. 

В качестве 
подопытных 
использова-
лись ничего 
не подозрева-
ющие военнос-
лужащие или па-
циенты психиатрических 
лечебниц, страдавшие от депрессии 
или неврозов. ЦРУ продолжает раз-
рабатывать подобные программы.

В связи с этим примечательно заяв-
ление бывшего президента Венесуэ-
лы Уго Чавеса, обвинившего в 2011-м 
ЦРУ в разработке и создании новых 

видов биологического, химиче-
ского и электронного оружия, 

а также в использовании тех-
нологии распространения 
рака для устранения неу-
годных латиноамериканских 
лидеров. К слову, с 2000 по 
2010 год онкологическое 
заболевание было диагно-

стировано не только у Чавеса, 
но и у президента Аргентины — 

К. Фернандес де Киршнер, Параг-
вая — Ф. Луго, Бразилии — Лулы да Сил-
вы и Д. Руссеф.

президент США Джордж  
Буш — младший официаль-

но признал факт существования 
таких тюрем, объяснив это необходи-

мостью иметь данные спецзаведения по 
соображениям безопасности и что 
содержались там только особо 
опасные лица, подозревае-
мые в терроризме.

Крайне цинично 
звучало в 2008 году 
объяснение директо-
ра ЦРУ Майкла Хэй-
дена о том, что 18 при-
емов ведения допроса с 
использованием пыток не 
являются пытками, а всего 
лишь «более жесткими метода-
ми». Лишь в 2009-м президент Ба-
рак Обама подписал указ о запрете 
использования пыток во время 
допросов.

Операция «Картель»
Помогая становлению первой 

послевоенной немецкой спецслуж-
бы в западной зоне оккупации — 

организации Гелена, кото-
рая активно использовала 

опыт гитлеровских спец-
служб, ЦРУ в содруже-
стве с английской раз-
ведкой развернуло 
масштабную тайную 
операцию по поиску 

«полезного» континген-
та для подрывной рабо-

ты против СССР, прежде 
всего в западных оккупаци-

онных зонах Германии. Эта опера-
ция в 1948 — 1949 годах получила в ЦРУ 
кодовое обозначение «Икона». В лаге-
рях перемещенных лиц находилось 
около 750 тысяч выходцев из СССР, 
включая 250 тысяч украинцев. Были 
также выбраны несколько десятков 
организаций, объединявших выходцев 
из России и восточноевропейских госу-
дарств.

Используя этот контингент, с 
1949-го ЦРУ приступило к реали-
зации операций, направленных на 
ведение разведки и подрыв во-
енного, экономического и мораль-
но-психологического потенциала 
Советского Союза.

Особое внимание следует 
обратить на программу «Кар-

тель», которая проводилась 
аж до 1970 года. Под видом 
оказания беженцам финан-
совой и материальной под-
держки ЦРУ занималось 
подготовкой (из их чис-

ла) агентов для дальнейшей 
переброски на территорию 

СССР. Американская разведка 
установила контроль над руковод-

ством Украинской головной вызволий-
ной рады («Украинский высший осво-
бодительный совет»), с которым орга-
низационно сотрудничала «Украинская 
повстанческая армия» (УПА) с Шухеви-
чем во главе. Организация украинских 
националистов (ОУН) во главе с Банде-
рой продолжала замыкаться на 
британскую СИС. Сопер-
ничество этих двух 
бандформирований 
было не из-за иде-
ологических раз-
ногласий, а из-за 
денег хозяев. 

Практически все 
руководители и 
высшие функци-
онеры украинских 
националистов были 
так или иначе повязаны сотрудни-
чеством с гитлеровцами и поэтому 
были полностью управляемы. Тем 
более что ЦРУ и СИС проводили 
скоординированные операции.

На первом этапе операции «Кар-
тель» ЦРУ ставило перед забрасы-
ваемыми в Украину агентами задачи 
получения информации об обстанов-
ке в республике, «силах национального 
сопротивления УПА, его возможностях, 

в том числе о возможных вариантах его 
использования в случае возникновения 
военного конфликта с СССР».

Начальник Управления коорди-
нации политики ЦРУ Фрэнк Визнер в 
ноябре 1950-го докладывал руковод-
ству о том, что УПА «действует во мно-
гих районах Украины, пользуется попу-
лярностью среди украинцев и способна 
выставить до 100 тысяч бойцов в слу-
чае войны». Эта информация была как 
минимум пятилетней давности, УПА 
к 1950 году уже являлась практиче-
ски небоеспособной. Немногочислен-
ные бандгруппы скрывались по лесам 
в схронах и делали единичные вылазки. 

Визнера, однако, впечатлял тот 
факт, что «с конца Второй миро-
вой войны до 1951-го ОУН/УПА 
удалось убить около 35 тысяч со-
ветских граждан, включая членов 
компартии», т.е. военнослужащих, 
партийных активистов, сельскую 
интеллигенцию — учителей, врачей.

К середине 1950-х годов ЦРУ разо-
чаровалось в результатах операции 
«Картель» и трансформировало ее в 
новую — «Аэродинамик», проводимую 
совместно со спецслужбами Велико-

британии, Италии и ФРГ. Для выпол-
нения операции привлекались 

украинские националисты. Задей-
ствовались некоммерческие 
организации, передачи радио-
станций «Новая Украина», «Сво-
бода», «Свободная Европа» с той 
же целью — ведение массирован-

ной пропаганды, оказание инфор-
мационно-идеологическо-

го воздействия на граж-
дан Украины. 

«Аэродинамик» 
завершилась в 
1990-м, когда 
ЦРУ с созда-
нием незалеж-
най Украины 
получило для 
своей деятельно-
сти совсем другие 
возможности.
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Решительные действия
Россия ждала комментарий  Верховного главнокомандующего. Ведь обстановка в зоне проведе-ния СВО складывается противо-речивая. С одной стороны, на юге россиянам удалось разбить наступле-ние ВСУ, а с другой — успех последних на харьковском направлении вызвал мно-го вопросов. Более того, противник на волне охватившей его эйфории стал рассуждать о сво-их далеко идущих планах. Да что рассуждать! Обстре-лы непосредственно российской территории идут каж-дый день. Начал усиленно продвигаться пропагандистский 

штамп об «ослаблении России».Но Путин не просто выжидал. Он подобрал время для 
своего выступления и важных решений стратегическо-го характера. А предварительно провел консультации на 
полях саммита ШОС в Самарканде. То, что тема дальней-шего хода СВО там активно обсуждалась, не подлежит 
сомнению. Подтверждение тому — рабочий график наше-го   Президента сразу же после возвращения из Узбекистана. 
Сначала не афишируемый отчет министра обороны, а затем 
и обстоятельная беседа с Госсекретарем Совета Безопасно-сти. Укрепление обороноспособности — в центре внимания.Оставим в стороне историю переноса выступления 
Путина с вечера вторника на утро среды. Отнесем это к 
изыскам кремлевских полит-технологий. Важно, о чем говорил российский лидер и какие решения принял. Фак-тически он констатировал изменение характера СВО. Для экспертов не секрет, что украинская сторона, несмо-тря на всю браваду, в марте 2022 года готова была пойти на мировую. Именно к этому вели переговоры, начавши-еся сначала на белорусской земле, а потом продолжив-шиеся в Стамбуле. Сопротив-ление киевского режима ста-ло для многих, в том числе в Москве, неожиданным. Но и российская сторона доби-лась немалых успехов, подойдя к Киеву, взяв в полуколь-цо Харьков и заняв значительные территории на юге и вос-токе. Долго противостоять такому натиску Зеленский и его 

команда наличными силами попросту бы не смогли.  Но тут в дело вмешался Запад в лице тогдашнего бри-танского премьера Бориса Джонсона. По его насто-янию Киев сорвал переговоры. С тех пор началось нарастающее накачивание Украины оружием, инструк-торами, наемниками, превращение самих украинцев в пушечное мясо войны НАТО против России. Это уже не просто специальная военная операция по 
освобождению Донбасса.Далеко не первый месяц общественность все настойчи-вее требует от российской власти более активных и реши-тельных действий не столько на поле боя, сколько в деле 

организации и управления СВО. Среди обсуждаемых мер и 
те, которые принял Путин: частичная мобилизация, напря-женная работа ВПК и, конечно же, референдумы по присо-единению ДНР и ЛНР, освобожденных территорий Херсон-ской и Запорожской областей к России.Мне доводилось бывать в эти месяцы и в Донбассе, и в 

Мелитополе, Энергодаре, окрестностях. Люди там не скры-вали, что не видят для себя альтернативы присоедине-нию к России. Поведение сторонников Зеленского в недав-но отбитых Изюме, Балаклее, Купянске просто потряса-ет. Очередных инсценировок вроде Бучи ожидали все, 

к  этому  привыкли. Но привыкнуть к бессудным распра-вам, пыткам, унижениям людей невозможно.  
Дикость оголтелых неона-цистов также стала одним из факторов, побудивших российское руководство к более решительным действиям.

Ставки сделаныПредстоящие референдумы сделают ситуацию на подконтрольных России территориях более понятной и с точки зрения российского законодательства. Частичная 
мобилизация позволит решить проблему нехватки личного 
состава на протяженном фронте, даст возможность выстро-ить эшелонированную систему обороны, нарастить боевые 
порядки перед предстоящим наступлением.В этом плане показательно, что сразу же после Влади-мира Путина своим видением ситуации поделился министр 
обороны Сергей Шойгу.  

Они оба дали понять, что намерены добиваться побе-ды, видят в этом историческую миссию России, а даль-нейшие попытки Запада новыми поставками все более совершенного оружия нанести Москве поражение при-ведут к использованию всего арсенала имеющегося у нее вооружения. 

А то тут некоторые анали-тики принялись рассуждать, что «в случае чего» Путин не решит-ся применить ядерное оружие, будь то тактическое или страте-гическое. Теперь могут не сомне-ваться: доведут — применит.И еще один аспект. Когда проанонсировали выступле-ние Путина, до него пытался дозвониться Макрон. Россий-ский   Президент не стал с ним разговаривать. Если обстанов-ка требует неотложных и реши-тельных действий, то о чем с ним говорить? Их программа извест-на: заболтать и обдурить. Нужно добиваться своих целей, а потом уже разговаривать.Ясно, что принятыми решениями не исчерпываются те 
меры, которые предпримет Россия для достижения победы. 
Необходимы и дальнейшее совершенствование правовой 
базы, и лучшая координация различных силовых, государ-ственных органов, частных структур, центра и регионов. Все 
чаще высказывается мнение о необходимости создания спе-циального ведомства по проведению СВО с особыми полно-мочиями.

И все же уже сейчас очевидно, что, несмотря на все трудности, Россия намерена добиваться поставлен-ных целей. Поэтому наилучшей стратегией для Запада, по крайней мере для Евросоюза, стал бы поиск путей мира, возможного компромисса. Риторика Жозепа Бор-реля о том, что конфликт можно решить исключительно на поле боя, выглядит архаично и самоубийственно. Пока наиболее рациональные голоса звучат только из 
Венгрии. Вся остальная Европа продолжает играть роль 
послушного сателлита США. Даже невзирая на мнение сво-их избирателей. Об Украине и говорить не приходится. Евро-атлантический выбор ее политиков обернулся трагедией для 
народа.

…А пока будут говорить пушки. И уже не только они одни. 
Россия перестает играть вполсилы. Ее разозлили. А что при 
этом бывает? Читайте историю.

Вадим ГИГИН,  кандидат исторических наук.

Россия перестает играть 
вполсилы. Что дальше?

Владимир Путин по-военному скупо комментирует ход специальной военной операции. Поэтому каждое его слово по данному поводу всегда резонансно. А тем более большое выступление. Нынешнее телеобращение   Президента РФ к российским гражданам само по себе выглядело как специальная операция, хоть и информационная.

Президент 
России объявил 
о частичной 
мобилизации

/

/
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Цепочки для заработка
Возможность параллельного 

импорта на площадке Евразийско-
го экономического сою-
за обсуждалась дав-
но, задолго до панде-
мии, а тем более раз-
рушения глобальной 
экономики. Правда, 
тогда данный меха-
низм рассматривал-
ся несколько в дру-
гом ракурсе: а не 
слишком ли право-
обладатели интел-
лектуальной соб-
ственности нажива-
ются на поставках на наш 
рынок? Причем опреде-
ленной жадностью стра-
дали и зарубежные ком-
пании, и их отечественные 
партнеры.

Ведь как были устроены това-
ропотоки в глобальном мире: транс-
национальные корпорации реализо-
вывали продукцию под собственными 
международными торговыми марками 
через своих импортеров, дистрибьюто-
ров, дилеров, лицензиатов. И каждому 
официальному представителю «наре-
залась» своя территория, где, как пра-
вило, он имел эксклюзивное право на 
использование того или иного товарно-
го знака. В определенной степени соз-
давалась череда монополий. Ибо если 
какой-нибудь поставщик ввозил товар 
без разрешения правообладателя, то 
данный продукт считался контрафакт-
ным и подлежал уничтожению. Причем 
за счет его владельца.

Такая система позволяла всем 
участникам «интеллектуальной 
цепочки» очень даже неприлич-
но зарабатывать на нашем рын-
ке. Те же запасные части для авто-
мобилей, медицинские изделия на 
нашем рынке могли отличаться по 
цене в два, три и даже четыре раза, 
чем, например, на европейских…

С этой точки зрения и велась дис-
куссия: а не стоит ли через механизмы 
параллельного импорта создать конку-
ренцию и снизить цены? Идея звучала 
справедливо и заманчиво. Хотя наличе-
ствовала и другая сторона медали.

Дело в том, что вся выстроенная 
Западом система глобальной экономи-
ки зиждилась на защите интеллекту-
альной собственности. И соответству-
ющая система ее защиты (даже несмо-
тря на дискриминационное поведе-
ние правообладателей по отношению 
к некоторым регионам) всегда рассма-
тривалась как фактор инвестицион-
ной привлекательности страны. Поэто-
му до поры до времени приходилось 
мириться с издержками мировой либе-
ральной системы, питая надежды, что в 
ЕАЭС придут иностранные инвесторы с 
технологиями, финансами и будут орга-
низовывать локальные производства у 
нас, создавая производительные рабо-
чие места, пополняя отечественную 
налоговую базу.

Словом, тогда старались най-
ти определенный компромисс. И 
механизм параллельного импорта 
на уровне ЕАЭС так и не был одо-
брен.

Новые 
критерии

В этом году 
ситуация карди-
нально изменилась. 
Но если раньше дис-
куссии о парал-
лельном импор-
те вращались 
исключительно 
вокруг экономи-
ческой составля-
ющей, то сегод-
ня нашим рынкам 
пришлось стол-
кнуться, как отметил 
заместитель директо-
ра белорусского На-
ционального цен-
тра интеллектуаль-
ной собственности 
Александр Заяц, 
с поведенческими 
изменениями пра-
вообладателей. Они 
просто отказывают-
ся по тем или иным причи-
нам и поставлять свою про-
дукцию, и даже выполнять 
гарантийные обязатель-
ства по обслуживанию 
и ремонту уже продан-
ной техники.

Былые крите-
рии инвестици-
онной привле-
кательности уже 
не действуют. И 
очевидно, что 
западный капи-
тал и технологии 
прямым путем не при-
дут ни в Беларусь, ни 
в Россию в обозри-
мом будущем. Независимо от того, 
насколько соблюдаются в наших 
государствах права интеллектуаль-
ной собственности.

В этой ситуации, когда на потребитель-
ском и корпоративном рынках наблюда-
ется объективно некоторый дефицит по 
ряду товарных позиций, велик соблазн 
отойти от таких условностей, как воля 
правообладателя. Судья суда Евразий-
ского экономического союза Александр 

Федор-
цов убеж-

ден: сегодня 
нормы междуна-

родного права как тако-
вые уже не действуют. И стоит ли так при-

стально обращать на себя внимание? 
Кроме того, юрист считает, что меха-
низмы защиты интеллектуальной соб-
ственности нередко служат для чрез-
мерного обогащения определенных 
коммерческих кругов. Особенно в сег-
менте медицинских изделий и фарма-
кологии.

Эксклюзивно высокие цены на 
оригинальные лекарства сохраня-
ются десятилетиями, хотя инвести-

ции на их разработку окупаются 
за несколько лет. Поэтому Алек-
сандр Федорцов справедливо 
подчеркивает: на защиту прав 
интеллектуальной собственно-
сти надо смотреть не только с 
точки зрения ее владельцев, но 

и потребителей.

Без шума, 
но с оптимизмом

К тому же практика пока-
зывает: параллельный 

импорт не сильно-то 
и бьет по ценам. Те же 
запасные части подо-

рожали в полтора-два 
раза. Цепочки поставок 
удлинились, в них поя-

вилось много посредни-
ков, каждый хочет зара-

ботать.

Кроме того, импортерам 
приходится подтверждать 

безопасность поставляемой 
продукции. А для этого сертифициро-

вать каждую партию — это тоже лишние 
издержки. Но, самое главное, параллель-
ный импорт при всех его плюсах и мину-
сах изначально можно рассматривать как 
временную меру. Ясно, что многие запад-
ные концерны не очень-то и рады ухо-
ду с белорусского и российского рын-
ков. Сегодня очевидно: мы видим не кри-
зис отношений, а изменяющиеся условия 
хозяйствования. И возврата в старый мир 
не будет. Соответственно, необходимо и 
субъектам хозяйствования, и экономи-

ке в целом адапти-
роваться к новым 
реалиям. В том 
числе и бизнесу. 
И не растрачивать 

свой креатив 
и силы на 
поиск новых 
путей поста-
вок «старых» 
товаров.

С о в е р -
шенно спра-
в е д л и в о 
з а м е ч а н и е 

Александра Зай-
ца: параллельный 
импорт и локализа-

ция, импортозамеще-
ние — это фактически взаимо- 

исключающие процессы.

Поставки мимо правообладате-
лей вроде бы и несколько снижают 
напряжение дефицита на рынке (но 
полностью его не исключают), одна-
ко создают слишком много шумов, 
которые не добавляют оптимизма 
отечественному индустриальному 
сектору.

А его развитие является принципи-
альным в сегодняшней исторической 
ситуации, когда на явления надо смо-
треть концептуально и стратегически. И 
жить не ностальгией по прошлому, а ста-
раться выстроить комфортное будущее, 
исходя из объективных реалий. 

А потребительский рынок логичнее 
заполнять товарами исходя из региона-
лизации мировой экономики. По крайней 
мере, именно новые поставщики (как оте-
чественные, так и зарубежные) могут обе-
спечить стабильность поставок в долго-
срочном периоде.

Владимир ВОЛЧКОВ. 

Решение о легализации в Беларуси параллельного импорта оперативно-ситуационный штаб при Совете Министров принял еще 
в июне. Предприниматели аплодировали этой новации, объективно видя для себя новые возможности приложения коммерческой 
инициативы. Правда, соответствующий нормативно-правовой акт пока существует только в проекте. При всей своей привлекательности 
для некоторых сегментов бизнеса в современной ситуации параллелизм товарных потоков при ближайшем рассмотрении не такой 
уж однозначный механизм. С точки зрения не узкоотраслевых интересов, а национальной экономики и безопасности в целом. Если 
и принимать некое законодательное решение, то необходимо очень тщательно взвесить все за и против. Поэтому в Беларуси так 
основательно и прорабатывают этот законодательный акт. Цена ошибки и поспешности может быть очень высокой.

Технологическую 
независимость  

экономикам  
и бизнесу  

позволят обеспечить 
развитие собственных 

производств 
и работа с поставщиками 
из дружественных стран

Параллельные товарные 
реальности

Восстанавливать 
какие-то былые 
конструкции и цепочки 
поставок бессмысленно. 
Необходимо искать новых 
поставщиков из других, 
дружественных стран. 
И развивать собственное 
производство. Нельзя 
исключать и параллельный 
импорт. Но, скорее, как 
точечный инструмент, 
который больше касается 
высокотехнологичных 
товаров: оборудования, 
программного обеспечения, 
станков.

/



Все современные государства на том или ином этапе своей истории плавно или резко 
переходили от традиционного этапа развития к индустриальному. Казалось, будто 
эволюционный процесс уже не остановить. Но, как выяснилось, деиндустриализация 
вполне возможна. Первыми на практике ее познали некоторые советские республики 
после распада Союза, например Латвия, Литва, Эстония и Украина, где первоклассная 
промышленность, построенная и модернизированная в советское время, за 30 прошедших 
лет пришла в окончательный упадок. Теперь же разрушительная волна закрытий 
заводов и фабрик накрывает Европу. Причем если локдауны двухлетней давности были 
процессом обратимым и в конце 2021 — начале 2022 года промышленность ЕС начала 
постепенно приходить в себя, то пропасть, в которую она падает сейчас, похоже, не 
имеет дна.

его от резкого скачка цен в 
конце августа. Сравним: до 

начала кризиса в 2021‑м 1 мегаватт‑час 
обходился Slovalco в 45 евро, после введе‑
ния незаконных санкций — в 75 евро, но по 
прошлогодним контрактам. 

Под занавес лета цена достигла 
фантастической отметки в 1000 евро. 
И вот подобного удара предприятие 
не выдержало. Путем нехитрых вы‑
числений его руководство пришло к 
выводу, что при сохранении нынеш‑
ней цены в 2023‑м они должны будут 
выложить энергетическим компаниям 
2,5 миллиарда евро. Таких денег у 
завода нет, и поэтому ворота цехов 
закрылись, а 300 из 450 работников 
были уволены. 

Осталось, правда, еще небольшое вто‑
ричное производство неподалеку от основ‑
ного предприятия. Однако и его работа 
под угрозой: может ли кто‑то гарантиро‑
вать руководству и персоналу, что власти не 
решат принять участие в очередном анти‑
российском или антибелорусском выпа‑
де и это не взвинтит цену до 2000 или 
3000 евро?

Серьезные проблемы и у давно из‑
вестной белорусам компании Yara 
International, той самой, что прекратила 
закупки нашего калия. Спустя совсем 
недолгий срок промышленный гигант 
рухнул в объятия одного из самых 
серьезных кризисов в своей истории: 
производство аммиачных удобрений 
(чрезвычайно энергозатратное) упало 
на 65 процентов, а два из трех спе‑
циализированных предприятий уже 
остановлены.

Три дороги
В преддверии зимы Европа оказа‑

лась у путевого камня, все три дороги 
от которого ведут к несчастьям. Просто 
масштабы грядущих бед варьируются 
от «континентальная катастрофа» до 
«череда локальных коллапсов».

Первый вариант самый пессимистичный. 
Страны Евросоюза ожидает холодная зима 
с устойчивыми минусовыми температура‑
ми на протяжении около 1,5 — 2 месяцев. Зна‑
чительное количество энергоемких произ‑
водств придется закрыть в отчаянной попыт‑
ке не допустить отключений электроэнергии 
в населенных пунктах. Однако даже такой 
радикальный шаг станет недостаточным, и в 
жилом фонде начнутся веерные отключения 
электричества, которые могут перерасти в 
энергетический коллапс в целых регионах. В 
зависимости от длительности и последствий 
это вызовет критическое падение доверия к 
властям, социальную нестабильность или же 
открытые бунты. 

Данный вариант рассматривается как 
вероятный в Германии, где с 1 октября 
на улицы для охраны правопорядка 
выйдут военные из нового созданно‑
го Территориального командования 
бундесвера; в Великобритании, где по‑
лиция готовится к масштабным зимним 
беспорядкам; и в Швейцарии, ожидаю‑
щей возможных вылазок мародеров.

Второй сценарий: зима не такая суро‑
вая, морозные периоды чередуются с отте‑
пелями. Промышленные предприятия все 
равно продолжают закрываться, не в силах 
оплачивать энергоресурсы. Однако поли‑
тикам удается найти некоторые объемы 
газа в Катаре и США хотя бы для обеспече‑
ния минимально возможных температур в 
жилом фонде. Социальная напряженность 
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Начиная 
санкционную 
войну, 
европейская 
часть 
коллективного 
Запада на 
самом деле лишь 
запустила для 
ЕС обратный 
отсчет перед 
окончательной 
потерей 
суверенитета. 

Не пили сук,  
на котором сидишь

Десятки лет Европа благоденствовала, 
имея доступ к надежным поставкам относи‑
тельно дешевого российского газа. Вокруг 
цен на голубое топливо постепенно выстро‑
илась газозависимая экономико‑политиче‑
ская система, в которой российские постав‑
ки стали чем‑то вроде само собой разуме‑
ющимся. Дошло до того, что зеленые стали 
требовать отказа от ископаемого топлива 
и перехода на возобновляемую энергетику, 
даже не разбираясь, как работают предпри‑
ятия в их странах и почему для того, чтобы 
в розетке появился ток, нужно купить горю‑
чее для электростанций.

Удар, нанесенный незаконными санк‑
циями против Беларуси и России, на 
самом деле попал в нерв всей европей‑
ской экономики. 

Рецессия в еврозоне наступит уже в чет‑
вертом квартале этого года и продлится 
(при наилучшем раскладе) до второй поло‑
вины следующего. Инфляция составля‑
ет 9,3 процента и явно не собирается 
останавливаться на достигнутом. 
Причем (что было не совсем 
характерно для прошлых 
кризисов) спад ожи‑
дается абсолютно 
во всей Европе. Тем 
не менее поли‑
тические эли‑
ты старушки 
Европы упор‑
но продолжа‑
ют вести огонь по 
собственным ногам, изобретая все 
новые санкции.

Весной и в начале лета голоса 
европейских политиков звучали до‑
вольно оптимистично: была надежда 
на быструю переориентацию с рос‑
сийского газа на норвежский, начало 
поставок голубого топлива и нефти с 
Ближнего Востока. Однако оказалось, 
что потомки викингов при всем желании 
не могут насытить рынок достаточным 
количеством газа, а шейхи залива не 
горят желанием работать с истеричны‑
ми евроэлитами, которые могут сейчас 
клясться в дружбе, а в следующий миг 
воткнуть санкционный нож в спину. 
Прибыль, конечно, заманчива, но ведь 
ее можно получить и торгуя с Азией, 
где идет бурный рост энергозатратного 
промышленного производства.

«Попрыгунья стрекоза»
Порой кажется, что руководители Гер‑

мании, Франции и других европейских дер‑
жав сошли со страниц басен Крылова. Про‑
ведя «лето красное», напевая санкционные 
песенки, уже в начале осени они встрети‑
лись с крайне неприятным явлением: про‑
мышленные гиганты стали закрывать пред‑
приятия, потребляющие слишком много 
энергии.

Пожалуй, сегодня одним из самых мрач‑
ных примеров является словенский промыш‑
ленный гигант Slovalco, который занимал‑ 
ся производством алюминия и потреблял 
9 процентов электроэнергии в Слове‑
нии, что делало его самым энергозатрат‑
ным предприятием страны. Энергию для 
стабильной работы оборудования завод 
в Жьяре‑над‑Гроном получал от атомной 
электростанции, однако даже это не спасло 

ПРОТЕСТЫ

Европу придавило Промышленный 
сектор европейской 
экономики 
стремительно 
разрушается
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такой политики, которую 
мы видим сейчас, скоро не 
останется не то что энерго-
носителей, но и финансовых средств на при-
обретение сложных деталей за рубежом.

Начиная санкционную войну, европей-
ская часть коллективного Запада на самом 
деле лишь запустила для ЕС обратный отсчет 
перед окончательной потерей суверенитета. 

До момента введения незаконных 
санкций именно развитая промышлен-
ность помогала объединенной Европе 
сохранять хотя бы часть независимости 
в своих решениях. Теперь же диктовать 
правила будет тот, без чьих материалов 
и деталей перестанут работать столь 
привычные для еврообывателей слож-
ные механизмы. 

Таким сюзереном могут стать США, низ-
ведя ЕС из роли не всегда послушного вас-
сала до уровня покорного слуги. Но непло-
хие шансы не дать американцам получить 
гегемонию и приобрести свою долю влияния 
имеются и у братского нам Китая: ему есть 
что предложить на этом рынке, а уж про-
водить выгодную политику китайцы умеют 
несравненно лучше европейских экономиче-
ских самоубийц.

Антон ПОПОВ.

все так же возрастает, но 
прямое противостояние с 
правоохранителями отходит на 

второй план. Возможно маро-
дерство и усиление роли пре-

ступных группировок, которые в 
нестабильных регионах вроде Бал-
кан начинают играть существенную 
роль в жизни общества.

Третий вариант: зима не особенно 
отличается от обычной европейской зимы 
последних десятилетий с ее мягким течени-
ем. Темпы закрытия предприятий остают-
ся на текущем уровне, некоторые закрытые 
ранее могут частично возобновлять работу 
на ограниченных мощностях. Прежде все-
го это касается заводов, производящих удо-
брения: их продукция понадобится весной.

Невыученные уроки 
политэкономии

Все три сценария развития событий 
напрямую привязаны к климату, в послед-
нее время подбрасывающему один сюрприз 
за другим. Символично, что европейские 
политики, имеющие весьма высокое мнение 
о своей роли в мировом порядке, на самом 
деле зависят от прихоти матушки-природы, 
которая вполне может серьезно пошатнуть 
их благоденствие уже через пару месяцев.

Даже в самом оптимистичном сценарии 
процессы деиндустриализации евро-
пейских стран не прекращаются и не 
идут вспять, а лишь несколько притор-
маживаются. Запущенный процесс вряд 
ли можно остановить, пока у власти в 
локомотивах экономик еврозоны про-
должают стоять Макрон, Шольц и иные 
деятели, поставившие политические 
симулякры выше благополучия своих 
народов.

Падение про-
мышленного потенциала 
Франции, Германии, Ита-

лии и других стран к запа-
ду от белорусских границ неминуемо повле-
чет не только сиюминутные последствия 
в виде увеличивающейся безработицы и 
роста недовольства простых граждан, но и  
отложенные риски, такие как попадание в 
зависимость от стран — импортеров жизнен-
но важных материалов и узлов.

Так, настоящий титан сталелитейного 
рынка ArcelorMittal SA закрывает до-
менную печь в Бремене и гамбургский 
завод прямого восстановления железа, 
из которого изготавливали нерафини-
рованную сталь. Как следствие, не-
мецкое отделение компании перестало 
делать прямое восстановление железа 
непосредственно в Германии, а стало 
закупать его в США.

Запасы цинка в Европе также иссякли, что 
вынудило начать прямые закупки у Китая. В 
стадии медленного и мучительного умира-
ния находится алюминиевая отрасль: про-
изводство останавливается не только в Сло-
вении (о ней речь шла выше), но и в других 
странах. Из-за этого уже сейчас многие ком-
пании вместо тормозов, деталей самолетов 
и колес производят алюминиевую упаков-
ку. Значит, все это придется закупать либо 
в Азии, либо в Америке, что ставит Евро-
пу в унизительное положение вечно стоя-
щего с протянутой рукой. С продолжением 
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Удар, нанесенный 
незаконными 
санкциями 
против Беларуси 
и России, на 
самом деле 
попал в нерв 
всей европейской 
экономики. 
Тем не менее 
политические 
элиты старушки 
Европы упорно 
продолжают 
вести огонь по 
собственным 
ногам, изобретая 
все новые 
санкции.

САНКЦИИ

УДОБРЕНИЯ

ПРОТЕСТЫ

ГАЗ

/
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Если спилить 
выросшее дерево, 

по его годичным кольцам 
можно узнать, сколько дереву 

лет, какая погода была на каждом 
году его роста, чем дерево 

болело и так далее. По сути, эти 
кольца являются естественно 

запечатленной историей жизни. 
И это все работает не только 

с деревьями, этим же методом 
можно изучить и социальные 

процессы, главное — знать, где 
именно сделать срез. 

В ревущем августе 2020‑го группа 
работников культуры создала 

закрытую группу для 
координации протестной 

деятельности. Добавляли в группу 
исключительно «своих», как 

следствие, все участники, а это 
более 300 человек, знали, кто 

есть кто, и общались достаточно 
свободно. Группа пережила 
мятеж лета двадцатого, его 

затухание, разочарование, страх 
наказания за совершенные 

правонарушения, наказание 
части участников, разделение 

группы на эмигрировавших 
и оставшихся, возвращение 

оставшихся к обычной жизни, 
проблемы эмигрантов, довлеющий 

над участниками страх, что 
их найдут и накажут, поиски 
заработков разрушившими 

свои карьеры людьми. Это все 
было зацементировано и так 

бы и кануло в Лету, если бы одна 
из организаторов всей этой 

деятельности не попала в руки 
ГУБОП вместе с группой и всей 
ее историей. Теперь мы можем 

изучить эту окаменелость 
и посмотреть, как бывшие 

и действующие деятели культуры 
вносили свою лепту в мятеж 

двадцатого года. 

Завязка
Итак, 15 августа 2020 года работники 

культуры, решившие внести посильный вклад 
в дело мятежа, создали закрытую группу для 
координации действий, дабы выступить еди-
ным фронтом, направленным на разруше-
ние государства. Впрочем, у истоков стояли 
совершенно конкретные люди, известные в 
профессиональных кругах. Группа была соз-
дана по инициативе достаточно известных 
артистов — Эвелины Сакуро и Владимира 
Ушакова. Не мудрствуя лукаво, просто при-
гласили «заслуживающих доверия» знако-
мых, а те — своих. В конце концов, инициато-
ры были людьми весьма уважаемыми, народ 
уже и так был накручен, в общем, к ним при-
слушались. Поскольку сообщество деятелей 
культуры достаточно тесное, все друг друга 
знали и посторонних там оказаться попросту 
не могло. А раз так, люди ничего не боялись 
и не стеснялись, что делает наш архив осо-
бенно интересным. Отсутствие страха и вера 
в приватность зачастую обнажают человече-
ское нутро, что, в сущности, и произошло. 

Вообще, вся эта история — очень хоро-
ший наглядный пример того, как людей, под-
давшихся некоей деструктивной идее, мож-
но укрепить и сцементировать их заблужде-
ния коллективом. 

Ведь, скорее всего, часть участников 
сама по себе не решилась бы на столь 
активное участие в мятеже и не полома-
ла бы себе жизни. Но тут рядом стояли 
коллеги, часть некогда единого сооб-
щества, повернувшаяся против другой 
части, оставшейся на позициях здраво-
мыслия. 

Из такого «объединения» выйти гораз-
до сложнее. Товарищи, многих из которых ты 
знаешь много лет, не поймут и не одобрят. И 
чем дальше, тем сильнее оно засасывает. 

Значительную часть группы составля-
ли отколовшиеся работники Купаловско-
го театра. Собственно, перед ним участни-
ки и собрались 16 августа в 13:45 по иници-
ативе того самого Владимира Ушакова для 
организации шествия всех актеров Минска 
к площади Независимости. Про всех это они, 
конечно, погорячились, но толпа собралась 
приличная. Именно с этого момента деяте-
ли культуры и начали активно участвовать в 
массовых беспорядках, о чем впоследствии 
очень сильно пожалели… 

Развитие
Ну а дальше начались обычные протест-

ные будни с поправкой на интересы и специ- 
фику коллектива. Порадовало сообще-
ние: «Пожалуйста, просите пьяных уходить 
домой! В нетрезвом состоянии находиться в 
большом скоплении народа опасно для них 

и окружающих, к тому же это дискредитиру-
ет всех». Оно понятно, что люди творческие, 
но штришок достаточно показательный. 

Организовывалась и управлялась вся эта 
«суполка» с помощью достаточно примитив-
ных рычагов. Людям, жаждущим действа, 
забрасывалось несколько грядущих «меро-
приятий», и сразу начинали обсуждать, на 
которое из них пойти. Вопрос, надо ли вооб-
ще туда ходить, даже не обсуждался. Реша-
ли, кого именно надо поддержать, и всей 
толпой туда и приходили. Естественно, чаще 
всего выбирали наиболее близких по духу. 
Участвовали в пикетах на Макаенка, перед 
Белтелерадиокомпанией, приходили на бес-
порядки к врачам, учителям, да и собствен-
ные вполне массово организовывали. Планы 
там были весьма наполеоновские, уже пла-
нировали делать собственный профсоюз, 
ну чтоб совсем свой к победе сразу был, без 
любых следов старого. 

Может, помните, как перед различны-
ми предприятиями появлялись группы 
как бы рабочих этих предприятий, при-
зывающих людей бастовать? И там они 
бывали, ну актеры же… Да и к изготов-
лению реквизита руку приложили, опыт 
ведь был. Помните все эти плакаты, рас-
тяжки и таблички у мятежников? Что-то 
помогали изготовить те самые работни-
ки культуры. 

К слову, часть агитационной продукции 
изготавливалась в том самом Купаловском, 
они даже не стеснялись, встречались прямо 
у входа с красками и ватманами. 

Оптимизм зашкаливал. Удивительно, как 
люди могут сами себя накрутить. Уже прак-
тически праздновали победу, для них каж-
дый день был одним непрекращающимся 
спектаклем, после антракта плавно перехо-
дящим в другой спектакль… 

Кульминация
Эйфория продолжалась примерно до 

конца октября. Вообще, до большинства все 
дошло несколько раньше, но тут люди друг 
друга подбадривали, вот и задержались на 
несколько недель с верой в перамогу. Но 
риторика очень резко сменилась с того, что 
«завтра мы победим» на «как бы половчее 
замести следы своего участия». Нет, пера-
мога головного мозга тогда еще никуда не 
делась, но даже до самых «творческих» нача-
ло доходить, что ряды как-то редеют, причем 
не по инициативе участников. Планирование 
акций и размышления о том, как они заживут 
после, сменились подсчетами задержанных 
и переживаниями о том, чтоб самим не поне-
сти наказание, которое они добросовестно 
заслужили. 

Но кульминацией стало не это, надлом 
произошел по совершенно другой причине. 

Годичные  кольца

Наказание не всегда  
происходит моментально,  
но оно неотвратимо
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Прошло уже 
больше двух 
лет с мятежа 
двадцатого года 
и организации 
работников 
культуры 
в устойчивую 
группу. Время 
все расставило 
по своим местам. 
Мятеж был 
успешно  
подавлен. 



не вышла 
бы. То есть 
бежать уда-
лять сообще-
ния уже позд-
но, сразу надо 
было подумать, 
что группа не навсег-
да останется закры-
той. Очень интересно будет 
услышать их оправдания. Ну 
вот как у них так в голове все 
сложилось, что они продолжи-
ли работать на своих должностях? 
Любопытно, совесть хоть мучила? 
Или, может, они просто радовались 
тому, что смогли на двух стульях 
усидеть? Ну вот коллеги по мятежу 
вынуждены искать любые приработ-
ки, а они даже без зарплаты не оста-
вались. 

Впрочем, смею предположить, что 
этим людям скоро придется вернуться 
в старую группу для поиска вакансий ани-
маторов на детских утренниках. Ведь, как я 
и сказал выше, за все надо платить, а нака-
зание не всегда происходит моментально, 
но оно неотвратимо. 

А что до искусства, так найдутся люди, 
которые смогут нести разумное, доброе и веч-
ное. Раз уж предыдущая каденция с таким тре-
ском провалилась. В конце концов, антигосу-
дарственным посылам там точно не место, осо-
бенно учитывая государственное финанси-
рование. Хватает у нас талантливых артистов, 
которые в мятежах не участвовали. Вот пусть 
они и работают. 

ИЗНАНКА МЯТЕЖА

Они бы и до сих пор обсуждали гряду-
щую перамогу, но реальность внесла свои 
коррективы. Уже к концу года у людей 
начали заканчиваться деньги, а с работой 
у активных участников массовых беспо-
рядков, по крайней мере у тех, кто доста-
точно ярко выступил, сами понимаете, 
было не очень перспективно. 

Именно финансовый вопрос и вернул в 
объективную реальность невероятных арти-
стов… Те, кто в группе участвовал, но при этом 
с работы не увольнялся, оказались в наиболее 
выигрышном положении, хотя и стали мише-
нью для упреков от остальных. Но у остальных 
времени на упреки особо и не было, кушать же 
что-то надо. Часть людей начала искать дру-
гую работу, а часть решила поискать работу за 
рубежом, справедливо полагая, что в скором 
времени у них могут начаться проблемы еще 
и с законом. Вообще, выехали самые буйные, 
чуть меньше нагрешившие начали как-то кру-
титься внутри страны, ну а те, кто с должно-
стей и не уходил, просто сделали вид, что так 
и надо. 

В качестве протестной группа продержа-
лась меньше полугода, но это еще не конец.

Развязка
Время шло, интенсивность общения сильно 

упала, те, кто остался с работой, писать стес-
нялись да и в целом стали какими-то чужи-
ми. А вот у уехавших и безработных появились 
новые темы для разговоров… И если раньше 
они договаривались, где и как будут протесто-
вать, то теперь начали обмениваться варианта-
ми подработок и сравнивать условия в разных 
странах. Разговоры в целом свелись к зара-
боткам. А подрабатывали, да и сейчас подра-
батывают в основном аниматорами на детских 
праздниках и спектаклях, самое востребован-
ное направление. Обычно эту нишу студен-
ты занимают, но на безрыбье, сами понимае-
те. Впрочем, в Польше дела обстоят не силь-
но лучше, попасть в массовку на съемках уже 
за счастье. 

И я даже не могу сказать, что их как-то очень 
жалко, ну я ведь изучил всю историю группы… 
Совсем недавно эти люди активно участвова-
ли в попытке разрушения государства, а в том, 
что государство их прихода к власти не пере-
жило бы, сомневаться теперь не приходится. 
За все надо платить, вот они и платят своими 
карьерами и достатком за некогда принятое 
неверное решение. 

Есть в этом некая ироничная справедли-
вость. Состоявшиеся актеры и деятели 
искусства, всю жизнь получавшие деньги 
от государства, вдруг выяснили, что боль-
ше никому в общем-то и не нужны. Свои-
ми руками разрушили собственную сцену, 
ну, они ведь хотели перемен, вот переме-
ны и наступили… Надо как-то осторожнее 
с желаниями, они иногда сбываются.

Особенно показателен диалог, где один из 
участников жаловался, что ему предложили 
работу в 230 километрах от Минска с оплатой 
дороги, но гонорар всего 50 рублей, а второй 
ответил, что ему предлагали сниматься в гей-
порно за 100 долларов в час. 

Эпилог
Прошло уже больше двух лет с мятежа 

двадцатого года и организации работников 
культуры в устойчивую группу. Время все рас-
ставило по своим местам. Мятеж был успеш-
но подавлен. Участников тех событий до сих 
пор настигает наказание, подтверждая тезис о 
собственной неотвратимости. Группа превра-
тилась в доску объявлений для поиска подра-
боток, часть участников уехала за границу, кто-
то пытается устроиться в Беларуси… Но, как вы 
помните, часть людей с работы и не уходила, а 
когда поняли, чем все закончится, просто под-
чистили следы и продолжили получать зар-
плату от того самого государства, с которым 
недавно боролись. Уж какие они сами для себя 
нашли оправдания — вопрос открытый…

А вот сейчас самое интересное. Дело в том, 
что все участники данной группы уже установ-
лены. В том числе и те, кто остался работать 
на государственных должностях. Естествен-
но, все их действия и высказывания задоку-
ментированы, иначе данная статья просто 
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Естественно, продолжение у этой исто-
рии будет. Вернее, оно уже есть, просто 
говорить об этом пока рано. И, конеч-
но, наше издание продолжение осве-
тит, как только эту информацию мож-
но будет опубликовать. Все же точки 
хочется расставить персонально, а не 
просто общими мазками. Ведь никто не 
забыт и ничто не забыто, несмотря на 
тот факт, что прошло уже больше двух 
лет с тех печальных событий. Нужно 
нести ответственность за собственные 
решения, иногда даже уголовную. Но об 
этом мы поговорим в следующий раз.

Юрий ТЕРЕХ.

Наказание не всегда  
происходит моментально,  
но оно неотвратимо

Перамога 
головного мозга 
тогда еще 
никуда не делась, 
но даже до самых 
«творческих» 
начало доходить, 
что ряды как-то 
редеют, причем 
не по инициативе 
участников. 
Планирование 
акций 
и размышления 
о том, как они 
заживут после, 
сменились 
подсчетами 
задержанных 
и переживаниями 
о том, 
чтоб самим 
не понести 
наказание, 
которое они 
добросовестно 
заслужили. 

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 22 сентября 2022  /  www.sb.by 16

22 сентября
 � «Коласовский заказник» был основан в 
1972 году с целью сохранения природ-
ного комплекса мест, связанных с жиз-
нью и творчеством народного поэта 
Беларуси Якуба Коласа. Он включает 
в себя 4 мемориальные усадьбы с при-
легающими к ним территориями. Пер-

вая — Акинчицы, где родился поэт и 
находятся вещи его семьи Мицкевич — 
старинная посуда и даже первая колы-
бель поэта. Вторая — Альбуть, где Якуб 
Колас жил в 1890 — 1902 годы. Третья 
— Смольня, место, где состоялась пер-
вая встреча писателя с Янкой Купалой, 
здесь же в местном музее хранятся 
редкие издания произведений поэта, 
фотографии, ценные вещи и письма. И 
усадьба Ласток, где прошли детские 
годы поэта и где сохранился ориги-
нальный дом, которому 
уже более 130 лет.

23 сентября
 � В Нью-Йорке в 
1939 году во время 
проведения Всемир-
ной выставки была 
заложена одна из са-
мых известных «кап-
сул времени». В сосуд 
длиной 228 сантиме-
тров из огнеупорного 
стекла были помеще-

ны книги, документальный фильм, 
энциклопедия на микрофильмах, 
75 образцов текстиля и других но-
вейших материалов, а также 35 ме-
лочей повседневного пользования. 
Общая масса капсулы составила 
363 килограмма, а вскрыть ее пла-
нируют через 5000 лет 
после закладки, то есть в 
6939 году.

24 сентября
 � Памятник самому извест-
ному в мире детективу 
Шерлоку Холмсу был 
открыт в Лондоне в 
1999 году. Скульпту-
ра сыщика, одетого в 
длинный плащ, свою зна-
менитую шляпу с неболь-
шими полями и с трубкой 
в правой руке, находит-
ся у станции метро на 
Бейкер-стрит. Согласно 
Книге рекордов Гин-
несса, Шерлок Холмс 
является самым попу-
лярным киногероем в 
мире.

25 сентября
 � Первая в мире успеш-

ная операция по перели-
ванию крови от человека к 
человеку была проведена в 
1818 году. Один из основопо-
ложников гемотрансфузии и 
детской реаниматологии, аку-
шер Джеймс Бланделл провел 
переливание пациентке с по-
слеродовым кровотечением. 
Донором для женщины стал 
ее муж, у которого было взято 
почти 4 унции крови. Позже в 
1825 — 1830 годах врач провел 

еще 10 трансфузий, 5 из которых по-
могли пациентам.

26 сентября
 � Британский мореплаватель и пират 
Фрэнсис Дрейк вернулся из кругосвет-
ного путешествия в 1580 году. По по-
ручению королевы Елизаветы I Дрейк 
был отправлен к тихоокеанскому по-
бережью Америки на 100-тонном че-
тырехмачтовом флагманском галеоне 
«Пеликан», который он позже назвал 
«Золотая лань». Официальной целью 

путешествия было 
открытие новых 
земель, но допол-
нительно морепла-
ватель должен был 
добыть как можно 
больше испанского 
золота для Англии. 
Дрейк привез с со-
бой сокровищ на 
600 тысяч фунтов 

стерлингов, а Елизавета I щедро воз-
наградила пирата и лично произве-
ла его в рыцари на борту «Золо-
той лани».

27 сентября
 � Первый в мире двух-
колесный велосипед 
был представлен в 
1801 году. Его создателем 
был крепостной Пожвин-

ского завода Ефим Михеевич Артамо-
нов. Велосипед был железным, имел 
вид двухколесной тележки с педаль-
ным приводом на переднее колесо и 
рулем, а переднее колесо было почти в 
три раза больше заднего. Конструкция 
изобретения была настолько прочна, 
что Артамонов смог совершить на нем 
путешествие от Урала до Петербур-
га на коронацию Александра I. Изо-
бретение так удивило царя, что за его 
создание Артамонову со всем его по-
томством была дарована свобода от 
крепостной зависимости.

28 сентября

 � Четверо братьев Пате в предместье 
Парижа основали одну из первых 
студий для съемки, обработки и 
печати фильмов. Случилось это в 

1896 году. При студии был соз-
дан цех по выпуску аппаратуры, 

а торговой маркой фирмы был 
символ Франции — галльский 

петух. Уже спустя два года 
в студии были проведены 
съемки распускания цве-
тов герани и прораста-
ния ореха, проводились 
опыты макросъемки. А к 
1905 году фирма «Пате» 

стала крупнейшей произ-
водственной организацией 

не только в Европе, но и 
во всем мире.
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ДАТЫ И ЛЮДИДАТЫ И ЛЮДИ

2333

ФОКУС

На ежегодном североамериканском меж-
дународном автосалоне в Детройте сре-
ди множества новинок автопрома наиболь-
ший интерес посетителей вызвало изде-

лие, представленное японским стартапом AERWINS 
Technologies.
Разработчики компании продемонстрирова-
ли изумленным зрителям первый в мире летаю-
щий мотоцикл XTURISMO, который в самой Япо-
нии уже запущен в серию. Байк не только можно 
было увидеть, но и прокатиться, вернее, полетать 
на нем. «Будущее наступило», — так заявляли 
посетители салона.
Ховербайк развивает скорость до 100 км в час 
и может продержаться в воздухе до 40 минут. 
Весит XTURISMO 300 кг и имеет габариты в дли-
ну 3,7 метра, в ширину 2,4 метра и высоту 1,5 метра, 
способен поднять в воздух пилота весом до 100 кг. 
Байк оснащен двигателем внутреннего сгорания и 
аккумулятором, система управления может рабо-
тать в автономном режиме.
И уж не знаем, как к этому относиться, но пока 
основатель и глава японского стартапа Сухэй Кома-
цу рассказывает, что сегодня ховербайки стоят под 
миллион долларов, газета «Вашингтон пост» то ли 
издевательства ради, то ли констатации для пишет, 
что «некоторые европейские страны страдают от 
нехватки и резкого роста цен на топливо послед-
ней инстанции: дрова. Воры, почувствовав возмож-
ность, воруют бревна с кузовов грузовиков; мошен-
ники создают поддельные веб-сайты, выдавая себя 
за продавцов древесины, чтобы обмануть отчаяв-
шихся потребителей; дровяные печи и топки в ряде 
стран практически полностью распроданы»….
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